

CARTA XXX.

AL LECTOR DE ESTA NOVELA.

Don Pudentes Villalprado y Doña Mercedes Piva de Villalprado participan a usted el enlace contraido por sus hijas Soledad y Punitivea; la primera con D. Carlos Pinaral, y la segunda con D. Felix de Vera; deseando merezca su aprobacion.

FIN.

ANUNCIOS.

LA SAGRADA COMUNION. Preciosa obrita de Mousenior de Segur, traducida por J. A. M., publicada recientemente en Bogotá y recomienda por el señor Arzobispo al Clero y á los fieles.

De venta en las librerías de los señores Araujo, Chávez y Vilafranca, á 3 reales el ejemplar.

DAMAJUANAS VACIAS en las agencias de la fábrica de "Los Tres Puentes" se compran permanentemente, á los precios siguientes:

Damajuanas de 4 23 botellas, á 12 reales cada una.

Id. de 4 35 id. (garrafones) á 15 reales cada una.

Las que no tengan la serota sana se pagarán uno ó dos reales ménos.

Calle de "Las Cunitas" número 51. Plaza de Mercado, 6.ª galería, frente al Hotel Frances. 12-5

HERMOGENES GARAVITO acaba de recibir un gran surtido de papeles para colgadura, muy baratos y muy bonitos, desde dos reales para arriba la pieza.

Portales de la Casa Consistorial, números 14 y 15.

MANRESA

EJERCICIOS ESPIRITUALES DE SAN IGNACIO DE LOYOLA

AL ALCANCE DE TODOS LOS FIELES De venta en las tiendas de los señores Victo Lago y Justo Pastor Lozada.

DELANTE DEL SACRAMENTO, oraciones para la mañana y la noche, ejercicio de la santa misa, visita del Santisimo Sacramento, via crucis, &c. Bellisimo tomo empastado, con cortes dorados y láminas, edicion de Paris. Se halla de venta en la tienda del señor Victo Lago, primera calle del Comercio, Bogotá.

LA CARIDAD

CORREO DE LAS ALDEAS - LIBRO DE LA FAMILIA CRISTIANA.

AÑO XI.

El valor de la suscripcion anual es de \$ 4 de ley.

El de la semestral..... 2 ..

No se admiten suscripciones por trimestres.

Es condicion indispensable, sin la cual no se remitirá el periódico á ninguna Agencia ó suscriptor, sin excepcion, la de haberse recibido el valor de suscripcion al empezar el año ó el semestre en la Agencia general.

A los suscritores anuales, que son únicamente aquellos que hayan remitido con anticipacion los \$ 4 de ley, se les dará una obra de prima.

N. B. El número 1.º del Año XI, se publicará el 28 de Octubre del presente año.

La Caridad

CORREO DE LAS ALDEAS

LIBRO DE LA FAMILIA CRISTIANA

Charitas aliis blanda, aliis severa, nulli inimica, omnibus mater.

3955 IDOLATRÍA?

Intultos groseros del Diario á la Nacion Colombiana. - Su ignorancia en materias religiosas. - Calumnias.

¿QUE dijéramos, lectores, si en una comarca del mundo, parecida á la Polonia en esto de gemir envuelta en hierros ignominiosos, á la Grecia en la heroicidad de sus hijos y al Paraíso, en fin, en la belleza del cielo y la fecundidad de la tierra, se antojase á un perverso convocar para dia señalado á sus numerosos habitantes, y reunidos que los hubiera, subiéndose á un alto palco, desde allí, cubierta la cara con una máscara, por vergüenza de ser conocido, les dirigiera la palabra diciéndoles: "Sois unos imbéciles, estúpidos, más idólatras que los bramines que adoran al gran ídolo de Jagrenat?"

Diríamos que ese tal era un cobarde, que no tenia valor de hablar á cara descubierta, por no hacerse acreedor á loa ó á vituperio, segun lo bueno ó malo de sus palabras; ó diríamos que habia perdido completamente el juicio ó olvidado por entero las leyes de la buena sociedad, pues, venia á insultar á todo un

pueblo convocado por él para que lo oyese.

Pues esta no es de las fábulas que llaman milesias, como decia Cervantes, que atienden solamente á deleitar y no á enseñar, si no más bien fábula apóloga que deleita y enseña juntamente; esto no pasa en comarca remota de Colombia, si no en la misma capital de ella; no es fábula milesia, sino historia.

El Diario es el perverso que convoca á todos los habitantes de la república, en són de darles un buen rato, por medio de su hoja volante la cual se difunde por doquiera con las alas que presta al pensamiento la imprenta, y en lugar de darles un rato de solaz, los insulta.

Tres millones son los convidados al festin del Diario; todos católicos, apostólicos, romanos, y que como tales reverencian, y aman, y respetan á la Virgen María, y la santísima Madre gloriosa de Cristo, obra acabada del Hacedor, mujer perfecta, única entre las hijas de Eva immaculada: tres millones son los que se postran ante sus altares, alzados por el amor en tierra colombiana, en los cuales arde perpetuo incendio en honor suyo, del Carchi al Tlaxcala.

45

chira y desde las márgenes del Orinoco, al mar que vió Balboa; tres millones, un pueblo entero, toda una Nación! Cállense aquí los nombres de sus contados enemigos: no venga una oscura sombra del Averno á entenebreceer un sólo punto del magnífico quadro: no se mienten los hijos desgraciados del Satanás homicida que bregan, como su padre, en la imposible lucha, herederos de su odio, de sus engaños y de su mentira, *viri nantes in gurgite vasto*.

El que convida á otro á su casa debe tratarlo bien; pero si en vez de esto lo insulta, es un insolente. Quien se dirige al público católico y en un periódico insulta sus creencias, es un insolente y un descortes.

Pero se dirá: Esto lo hace porque puede hacerlo en uso del derecho constitucional de la manifestacion del pensamiento por medio de la imprenta. El que convida á otro á su casa, tambien puede faltarle de palabra; y por eso diremos que hace bien! No: porque sobre todos los códigos y constituciones del mundo, hay un código que prohibe tal accion: el de la civilidad. Estos derechos constitucionales, por muy constitucionales que sean, y entre nosotros por el hecho mismo de ser constitucionales, son los mayores absurdos filosóficos, los más graves crímenes en moral, las más groseras faltas sociales: son la calumnia y la mentira, elevadas al rango de acciones honestas, solo por el hecho de estar impresas en un sucio cuadernito en 18.º que se llama Constitucion de Rionegro.

La ignorancia más crasa de la religion ha llevado al *Diario*, por servir á su odio inveterado al catolicismo, á injuriar de una manera atroz á todos los colombianos,

apodándoles de idólatras. ¡Sabe el *Diario* acaso lo que es idolatría, cuando dice que el culto que rendimos á la Virgen es idólatrico? Vámonos á probarle que no.

Para combatir cualquiera idea, es necesario tener completo conocimiento de ella, á no ser que se quiera pasar por espíritu superficial; á no estar ciego por la pasion. Para decir con la altivez que el *Diario* á todo un pueblo, como el colombiano, y más, á doscientos cincuenta millones de católicos, los más pulidos, los más ilustrados, los más civilizados del mundo, que son unos imbéciles idólatras, era preciso saber lo que es idolatría, y si los católicos idolatran en el culto que dan á la Virgen María. El *Diario* que ignora tantas cosas, ignora tambien ésta.

Idolatría es el culto que se rinde á la criatura, como si fuera la Divinidad.

¿Qué creemos los católicos acerca de la Virgen María?

Oigamos lo que dice un librito, tambien en 18.º sucio más que la Constitucion de Rionegro, pero de andar en manos de muchos millones de gentes; sublime por su contenido, filosófico por su doctrina, lógico por su método: el que á diferencia de la Constitucion que enseña el mal, enseña el bien; que cuando aquélla abre de par en par las puertas al crimen, éste las cierra con centuplicada barrera; y cuando aquélla pretendiendo hacer la dicha del hombre, lo abisma en la desgracia, éste lo llena de consuelos en la vida y lo hace feliz eternamente: el Catecismo del Padre Gaspar Astete. Lo que él dice es lo que creemos los católicos respecto de la madre de Jesucristo. Oigámoslo:

P. ¿Quién es Nuestra Señora la Virgen María?

R. Es la madre de Nuestro señor Jesucristo; virgen concebida en gracia desde el primer instante de su purísimo ser natural; virgen antes del parto, virgen en el parto, virgen despues del parto y siempre virgen; que está en el Cielo en cuerpo y alma intercediendo por nosotros los pecadores con su santísimo hijo el Verbo Eterno de Dios.

P. Y la que está en el altar, quién es?

R. Es una *imagen* y semejanza de la que está en el Cielo.

P. Para qué está allí?

R. Para que por ella nos acordemos de la que está en el Cielo, y por ser su *imagen* le hagamos *reverencia*.

Cuando, pues, los católicos nos arrodillamos ante una estatua de la Virgen, lo que hacemos es tributarle *reverencia*, como á *imagen* y *semejanza* de la que está en el Cielo: distinguimos perfectamente entre la figura y el figurado, entre la copia y el modelo, entre el retrato frio, mudo, insensible, inanimado y la retratada viva, gloriosa, resplandeciente, vencedora de Satanás y de sus hijos. Así, cuando contemplamos con amor doloroso el retrato de nuestra madre tan querida, que nos abandonó en medio de la lucha, no es al marfil helado al que tributamos ese tierno culto de los recuerdos, es á la alma bendita que está en el Reino de Dios.

¿Que haya necesidad de insistir tanto en cosas tan óbvias, tan claras, tan de sentido comun! Si idólatría fuera respetar un retrato, idólatras serian los del *Diario* cuando se descubren la frente ante el del General Santander que veneran con culto idólatrico en los salones del Congreso. El materialismo lleva á estas confusiones bárbaras; pero el católico sabe que en el ara en donde pone su planta el SEÑOR, no puede colocarse criatura alguna; que el sentimiento de rendicion y de gratitud debido á la Virgen, es diferente de la adoracion que se debo á Dios;

conoce que estos amores suben de grada en grada, como en la escala de Jacob, de los Santos, amigos del hombre, que fueron peregrinos de la tierra como él, al de la Virgen Inmaculada, y al del SEÑOR, último término de la adoracion y del amor sin fin. Los Doctores católicos han dado nombre á estos sentimientos, llamando *dulia* (culto, servicio) al que se tributa á los Santos; *hiperdulia* (culto superior) al que se rinde á la Virgen, y *adoracion* al que se consagra al SEÑOR DIOS Omnipotente.

¿Y qué causa despertó la canina rabia del *Diario*, medio dormida en su seno durante el tiempo de elecciones? La peregrinacion á Chapinero: de ahí la fábula milesia del ídolo de Jagrenat, con su procesion solemne y las victimas despedazadas por las ruedas del carro; y el equiparar el ídolo inmundo á la purísima Virgen; de ahí que insulte á los sacerdotes, suponiéndolos avarientos y vanos; de ahí llamar "pobres indios" á los roñeros de Guasca y de Choachí, quienes "se arrodillan en un entusiasmo mitad rústico, mitad por embriaguez de chicha y aguardiente, delante de una detestable estatua de yeso que un piadoso comerciante de Bogotá compró en un taller europeo, como compraría platonos y cucharas;" de ahí ese estilo indecoroso y aplebeyado que revela la pasion exacerbada al ver el espectáculo de los pueblos que corren en masa á orar á Chapinero.

La calumnia es patente al hablar de los de Guasca y Choachí: otros fueron los que se embriagaron; otros los que turbaban la sagrada funcion; otro el que profanó con la ofusion de su propia sangre un suevo olegido para asiento de la paz y de la moderacion. Esto es notorio á

cuantos concurrieron al peregrinaje, testigos del urbano, moral y decente comportamiento de los peregrinos.

Más, ¿qué vale tal cúmulo de insultos, ante el de idólatras, lanzado sobre los verdaderos creyentes? A quienes han hecho su ídolo del Dios Presupuesto, y tienen la Patria á canto de su ruina; únicamente por rendir culto á su ídolo sanguinario é insaciable, no les conviene hablar de idolatría.

Si nuestras palabras son severas, piénsese en la enormidad de la injuria: idólatras!

Lo hemos jurado; no permitiremos que se arranque ni la más débil flor de las que adornan el ara santa en la que reverenciamos á la Virgen. El epíteto de idólatras dado á sus fieles, es un insulto también á su nombre, y el que en lugar de enaltecer, rebaja su gloria. ¿Qué gloria ser honrada por idólatras! No: no son pobres hombres, ignorantes y sencillos los únicos que doblan y han doblado ambas sus rodillas en diez y nueve siglos, implorándola en su amor ó en sus amarguras: son los sabios, los héroes, los magnánimos; el valor, la hermosura y el ingenio; los hombres de la civilización católica, la más grande, la más ilustre, la más humana de todas las civilizaciones.

CORREO DE LAS ALDEAS.

Seguimos careciendo de noticias por falta del correo del Atlántico, á causa de la revolución en la Costa. Nada hay que agregar á lo que dijimos de las inundaciones en Francia. Un periódico del Sur de Colombia habla de los negocios de España y, á pesar de referir que Berregaray se interuó á Francia, el Gobierno español ha decre-

tado una leva de cien mil hombres para combatir á Don Carlos. Es siempre el caso del jugador: "Dño á mi mujer que me mande dinero, que estoy ganando."

EN QUITO han debido fusilar á Manuel Cornejo, uno de los asesinos del Presidente García Moreno, y al Doctor Manuel Polanco, como instigador de la revolución. Varios colombianos, residentes en aquella ciudad, replicando al Cónsul francés M. de Ville, dicen que Rayo, aunque colombiano de nacimiento, era ecuatoriano por naturalización, obtuvo empleos del Gobierno, disfrutó de rentas y entre batallones ecuatorianos peleó contra batallones colombianos.

La dificultad de pagar en metálico las obligaciones de los Bancos del Perú, ha forzado á éstos á tomar la medida extrema de suspender los pagos, mientras realizan en Europa ciertas operaciones que los haga posibles, y á admitir los billetes como moneda corriente. El Gobierno aprobó esta resolución.

Los que han suscrito tal acuerdo son: el Banco Nacional del Perú, el Banco del Perú, el de La Providencia, y el Banco de Londres, Méjico y Sud-América.

La Sociedad de San Vicente de Paul del Socorro celebró la fiesta de su santo patrono el 24 de Julio.

El último Presidente de ella, señor Felipe French, pronunció un discurso notable por el sentimiento religioso, y presentó el informe acerca del estado de la Sociedad en el año. De éste y del del Tesorero, señor Rafael Uribe S, hacemos los siguientes extractos:

Hace cuatro años que la Asociación administra el hospital, auxiliada por las señoras de la Sociedad del Sagrado Corazón de Jesús, y en el último hubo 380 enfermos, de los cuales salieron, habiendo recuperado la salud, 165.

En la escuela que mantiene la So-

ciudad se enseña á niños huérfanos la doctrina cristiana, lectura y escritura. Hacen clases en ella el Presidente, el Cura párroco y el señor Doctor Donato Vargas.

Las rentas en el año alcanzaron á la suma de \$ 2,077-89½, y los gastos á la de \$ 1,700.

Para el período siguiente eligieron Presidente al señor Doctor Donato Vargas, Tesorero al señor Rafael Uribe S. y Secretario al señor Felipe French.

Con el título de Milagro de Nuestra Señora de Lourdes, leemos las líneas siguientes en *El Ruiz*, periódico de Manizales:

"Por varias cartas del Rotiro, entre ellas una del señor Nepomuceno Mejía, dirigida á nuestro amigo el señor Heliodoro Mejía, y con fecha 30 del pasado (Agosto), se da cuenta de un milagro hecho por la Virgen María en su advocación de Nuestra Señora de Lourdes, el día 27 del mismo.

"La señora Ursula Mejía, esposa del señor Victoriano Mejía, hacia tres años que se encontraba en completo estado de parálisis, en términos que no tenía más movimiento que en las manos. Los mejores médicos del Estado la habían recetado, y á pesar de su interés no pudieron darle alivio ninguno.

"El señor Mejía y su familia, que creen que para Dios nada hay imposible, y que para obtener los beneficios del Cielo no se necesita más que pedir con fe, solicitaron y obtuvieron permiso del Ilustrísimo señor Obispo y Vicario Capitular para celebrar el santo sacrificio de la misa en casa de la enferma. Así se verificó el 27 de Agosto último, habiéndosele dado á la señora Mejía el agua de Nuestra Señora de Lourdes, después de que tanto ella como toda la familia recibieron la sagrada comunión.

"Apoco de haber comulgado y tomado el agua de Nuestra Señora de Lourdes, dice el señor Mejía, el primer movimiento fué el de la cabeza, después

se sentó, y luego se puso de pie y dió unos pasos, y ha continuado muy bien. Este milagro causó tanta impresión y alegría, que todo el mundo corrió á la casa para ver y convencerse."

El 4 de Abril último se celebró en la iglesia de San Francisco de Popayan una fiesta á Nuestra Señora de Lourdes. En la puerta colocaron una guirnalda formada de geranios, la cual ha permanecido al sol sin marchitarse, y antes de echando flores y renuevos, hasta el 4 de Setiembre; es decir, durante cinco meses. *Los Principios* de Cali, que da la noticia, agrega: "Actualmente se halla cubierta de renuevos que hemos visto con nuestros propios ojos. Algunas personas, deseosas de explicar el fenómeno, han tomado ramas de la misma planta y las han colocado en la misma situación; pero á los dos ó tres días han quedado completamente secas."

PEREGRINACIONES A CHAPINERO.

Después de la gran peregrinación á Chapinero, hecha para conducir la estatua de la Inmaculada Concepción de Lourdes, ha habido, entre otras, las siguientes funciones religiosas:

Agosto 30. A las 9 de la mañana llegó la escuela que regentan las religiosas de Santa Gertrudis con el señor doctor Juan Francisco Rojas, Cura y Vicario de Sasaima. Las niñas en número de ciento, ofrecieron flores á María. El señor doctor Rojas le presentó un estandarte de ricas telas blancas y azules, bordadas de oro, en el que se leía: *Ordre de Notre Dame. Homenaje que ofrece la Comunidad de las Religiosas de la Orden de Nuestra Señora. Enseñanza de Bogotá, á la Inmaculada Concepción de Lourdes, en su templo de Chapinero. Agosto 30 de 1875.* Predicó el mismo señor doctor Rojas, y otonaron salves á la Virgen.